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Editorial

Juan Cristóbal Velasco Cajiao
Director Administrativo Comfacauca

Caña Dulce, un 
proyecto ambicioso  

Fue una coincidencia feliz entregarles a nuestros 
afiliados, a sus familias, a los empresarios y a la 
comunidad en general del norte del Cauca, el 

fabuloso Centro recreativo y deportivo Caña Dulce, 
cuando, precisamente, nuestra Caja de Compensa-
ción está conmemorando 58 años de servicio en el 
departamento.

Es satisfactorio haber superado las expectativas fren-
te a este proyecto que ha sido recibido con alegría y 
optimismo en esta región que necesita opciones para 
contrarrestar la violencia.

Caña Dulce no solo es un oasis, es un espacio trans-
formador en donde los niños y jóvenes disfrutan de 
atracciones acuáticas, actividades deportivas y escue-
las de formación que fomentan valores, como la sana 
competencia, la disciplina, la perseverancia y el traba-
jo en equipo. Este lugar representa una oportunidad 
para enriquecer y mejorar su calidad de vida.    

Entregamos la primera etapa, vendrán otras que in-
cluirán zona de alojamiento, espacios culturales y un 
proyecto de vivienda para fomentar el arraigo en la re-
gión. Además, destinaremos un área estratégica para 
el desarrollo de una Granja Experimental, cuyo objetivo 
será impulsar la producción agropecuaria. Este proyec-
to será liderado por nuestra Corporación Universitaria 
Comfacauca, primera y única Institución de Educación 
Superior privada del departamento acreditada en Alta 
Calidad, con enfoque en investigación, tecnología y 
ciencia. La granja estará orientada a la formación de es-
tudiantes e investigadores y fomentará la colaboración 
con productores y empresarios locales. 

Con Caña Dulce, Comfacauca le sigue apostando 
al progreso del norte del Cauca, como lo ha venido 
haciendo al apoyar el asentamiento de industrias y 
acompañarlas con servicios de educación, capacita-
ción y recreación para sus trabajadores.
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Educación 

Bachilleres bien preparados 

S I E C : 
f o r m a n d o 
estudiantes 
para la vida

Visión Comfacauca

El objetivo principal del Sistema Integrado de 
Educación de Comfacauca (SIEC) es formar 
estudiantes que respondan a las necesida-

des del entorno, con educación de calidad que los 
prepara como líderes, jóvenes emprendedores y, 
sobre todo, excelentes personas. La institución se 
enfoca en este propósito sin dejar de lado el acom-
pañamiento académico. 

Es un sistema integrado con claros propósitos de 
excelencia académica, por lo que nos esforzamos 
para que nuestras acciones dentro de las institu-
ciones la promuevan, afirmó María del Pilar Cam-
po, rectora Colegio Técnico Popayán. 

El lineamiento lo proporciona la Ruta de la Excelen-
cia, en la cual este sistema ha estado trabajando 
desde 2015, con el objetivo de ser una institución 
educativa de calidad. Esta ruta integra las gestio-
nes directiva, académica, administrativa, financiera 
y comunitaria, todas ellas contribuyen al fortaleci-
miento del proceso. Cada gestión cuenta con pro-
cesos y procedimientos específicos que orientan el 
crecimiento, la mejora continua y el aporte necesa-
rio al Proyecto Educativo Institucional.

Los estudiantes no solo se forman en habilidades 
cognitivas relacionadas con la especialidad técni-
ca que ofrece cada institución, sino que también 
reciben formación en competencias ciudadanas. 
Esto les permite trascender en una sociedad cam-
biante, que necesita personas capaces, compro-
metidas, responsables y con amor propio. 

El equipo psicosocial, la 
psicóloga y la psicoorientadora 

trabajan desde el grado 
prejardín, en el proyecto de 

vida de los niños. 
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Educación

Una cadena formativa

El Sistema Integrado de Educación Comfacauca 
cuenta con una cadena formativa que inicia en 
preescolar y culmina en la educación superior, a 
través de procesos de articulación con la media 
técnica, la formación para el trabajo y la edu-
cación superior. Mediante procesos de aprendi-
zaje, validación y/o homologación, se facilita la 
movilidad hacia carreras como Contaduría Pú-
blica, Administración de Empresas, Ingeniería 
de Sistemas, Ingeniería Industrial e Ingeniería 
Mecatrónica, ofrecidas por la Corporación Uni-
versitaria Unicomfacauca. 

Uno de los grandes objetivos de los colegios 
SIEC, es trabajar en pro de la mejora conti-
nua. Esto, como elemento fundamental para 
garantizar el desarrollo del proceso de ense-

ñanza-aprendizaje. Por esto, en el año 2023 se 
fortaleció el equipo psicosocial de los colegios 
Comfacauca, con un psicopedagogo y un traba-
jador social. 

En ese mismo año (2023) se conformó un equi-
po pedagógico con cinco docentes líderes de 
las áreas evaluadas por el ICFES desde la trans-
versalidad de las competencias. 

“Los colegios de Comfacauca, me atrevería a 
decir, son de los pocos que tienen un equipo 
pedagógico compuesto por cinco docentes lí-
deres, que acompañan y garantizan la transver-
salidad de las cinco competencias que evalúa el 
Icfes, que son la comunicativa, el pensamiento 
lógico, la competencia ciudadana, las compe-
tencias científicas y las comunicativas en in-
glés”, afirmó la rectora del Colegio Técnico. 

Encuentro de egresados del Colegio Técnico Comfacauca.
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Educación

Aliados estratégicos

Como parte del mejoramiento, el sistema educativo 
Comfacauca cuenta con aliados estratégicos, entre 
ellos un asesor pedagógico externo, el consultor Aure-
lio López Medina, que desde el año 2015 adelanta el 
proceso de reestructuración curricular, con componen-
tes nuevos, como la transversalidad en las cinco áreas 
que evalúa el Icfes.

Proyecto de vida

El equipo psicosocial, la psicóloga y la psicoo-
rientadora de cada una de las instituciones de 
Comfacauca, trabajan desde el grado prejardín, 
en el proyecto de vida de los niños, a partir del 
cual los van orientando hacia lo que desean. 
También se aprovecha la Jornada Escolar Com-
plementaria (JEC) para analizar diferentes as-
pectos y habilidades.

Máxima categoría 
en pruebas Saber

Con relación a las Pruebas Saber, el Colegio Téc-
nico Comfacauca, sigue siendo categorizado en el 
nivel más alto que tiene el Icfes, que es A +. 

“Vamos muy bien, los colegios están en proce-
so de mejora continua, en este momento nuestro 
objetivo se centra en el colegio Comfacauca de 
Puerto Tejada, que está en la categoría C, y aspi-
ramos a que pronto se ubique en categoría B. El 
Centro Educativo Empresarial, CEEC, no estaba 
categorizado por ser semestralizado, sin embar-
go, por tener buenos resultados fue categorizado 
como C. Tenemos un proceso de profundización, 
con el Icfes vamos trabajando y toda esta serie 
de acciones que se han tomado para los tres co-
legios, nos permitirán avanzar y mejorar con re-
lación a los colegios de Popayán”, señaló María 
del Pilar Campo.
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Nidos de Paz

Visión Comfacauca

En 1999 Comfacauca comenzó a focalizar a la 
población vulnerable que no era cubierta por 
el ICBF. De ahí surgieron los Nidos de Paz, en 

el mismo entorno de la comunidad para velar por el 
bienestar de los niños. Desde entonces son espacios 
protectores que le permiten a la Caja estar para la 
comunidad y trabajar por ella. Esa es la esencia de 
esta estrategia que fue reconocida a nivel nacional 
por la Superintendencia, en el marco del Congreso 
Nacional de Innovación del Sistema del Subsidio Fa-
miliar, por haber diseñado e implementado los Nidos 
de Paz dentro de la comunidad, respetando su cultu-
ra, costumbres, dinámica familiar y comunitaria. 

Nidos de Paz, 
25 años 
atendiendo en su
entorno a niños de 
población vulnerable

Los Nidos de Paz son espacios protectores de los niños, construidos dentro de las mismas comunidades.  
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Nidos de Paz

Ana Gabriela Pérez 
Giraldo, que asistió 

al Nido de Paz 
‘Primero de Abril’ 
y luego hizo su 

práctica profesional 
en el CAIF, hoy es 
trabajadora social. 

Este espacio protector atiende a los pequeñitos de 
2 a 4 años y 11 meses de edad, provenientes de 
familias con dificultades por violencia intrafamiliar, 
desplazamiento, déficit alimentario y de aprendiza-
je.

Estar con la comunidad le ha permitido a la Caja 
construir proyectos pedagógicos orientados al 
aprendizaje de los menores. Las familias se han 
empoderado de los Nidos de Paz y contribuido 
desde la corresponsabilidad para que sus hijos si-
gan siendo atendidos por personal profesional, se-
ñaló la jefe de Servicios Sociales Complementarios 
de Comfacauca, Sonia Betancourt.

Los niños en los Nidos de Paz reciben atención 
como si estuvieran en cualquier otro jardín infan-
til. Los profesores, junto a los pequeños, los han 
transformado en coloridos y alegres lugares llenos 
de amor. Hoy, muchos niños reconocen la impor-
tancia de lo que Comfacauca hizo por ellos.

Un proceso en favor de la niñez 

La Caja ha venido desarrollando un importante 
proceso de articulación y de 
alianzas entre sus propios 
programas e instituciones 
para brindarles a niños, niñas 
y jóvenes servicios de calidad. 
Hay quienes comenzaron su 
formación en los Nidos de 
Paz, y hoy son alumnos de ba-
chillerato, del Centro de Capa-
citación de Comfacauca o de 
la Corporación Universitaria 
Comfacauca, Unicomfacauca.

Más Nidos de Paz

A 2022 en Popayán había cinco Nidos de Paz; tres 
en el norte del Cauca y dos en la Costa Pacífica. En 
el 2023 se amplió la cobertura, con uno en El Bor-
do, que atiende a 50 niños; otro en Santander de 
Quilichao, con 60 pequeñitos y 40 en el municipio 
de Guachené. 

En el caso de Atención Integral, se logró bajar el 
nivel de desnutrición, así como el analfabetismo y 
el riesgo psicosocial al que están expuestos los ni-
ños y niñas que hacen parte de primera infancia, 
como el abuso sexual, la violencia intrafamiliar y el 
consumo de sustancias psicoactivas. Con la JEC 
se ha logrado disminuir la deserción escolar, for-
talecer el rendimiento académico y potencializar el 
buen uso del tiempo libre de los estudiantes en sus 
horas extraescolares. Adicionalmente la Caja viene 
trabajando en estrategias psicopedagógicas para 
reducir el suicidio.

Ana Gabriela, de Nidos de 
Paz a trabajadora social 

La historia de Ana Gabriela Pérez Giraldo, es ins-
piradora. Siendo muy pequeña, hace 23 años, es-
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Nidos de Paz

tuvo bajo el espacio protector de uno de los Nido 
de Paz, en el asentamiento Primero de Abril, en el 
barrio Las Palmas II, al suroccidente de Popayán. 

Recuerda que las condiciones del contexto en el 
que vivía con su familia, eran de alta vulnerabili-
dad, como también para las demás familias que 
habitaban en ese lugar. Hoy, a punto de concluir su 
carrera de Trabajo Social, inspirada, precisamente, 
en el proceso formativo de Comfacauca, dice que 
la primera infancia es el pilar fundamental en el de-
sarrollo cognitivo de los niños.

“Tuve ese proceso gracias a Comfacauca, que me 
permitió avanzar en lo académico y en lo social”, 
comentó Ana Gabriela. De ese Nido de Paz, pasó 
a primaria y continuó con programas de la Caja. 
Cuenta, que antes de que se fundara el Centro de 
Atención Integral a la Familia (CAIF), la Caja lleva-
ba “Biblioteca al Barrio” en un pequeño furgón, de 
lunes a viernes de 2:00 a 4:00 p.m., para facilitar las 

tareas escolares. Después surgió el CAIF con Jor-
nada Escolar Complementaria (JEC), la biblioteca 
la dirigía el docente Jairo Román Montenegro. 

“Aproveché mucho el programa JEC, además del 
refuerzo escolar disfruté en el CAIF del deporte, 
música, artes, danza y el apoyo psicosocial. Esa 
experiencia de aprendizaje y formación me ha 
ayudado y logró generar en mí un impacto como 
persona, permitiéndome adquirir conocimiento y 
habilidades que aplico en muchos contextos de mi 
vida”, indicó Ana Gabriela.

Sus prácticas profesionales las realizó en el CAIF, 
que para ella fue una experiencia enriquecedora, 
además de un privilegio. Esa pasantía la hizo cre-
cer y le afianzó su vocación social. “Tengo mucho 
agradecimiento con Comfacauca, sé que otras per-
sonas que estuvieron en los espacios y programas 
de la Caja, tiene un proceso como el mío”.           

Los niños disfrutan de fiestas especiales.
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Capacitación 

A l i a n z a s 
y convenios 
en favor de 
los estudiantes

Visión Comfacauca

El Centro de Capación de Comfacauca ofrece 
siete programas Técnicos Laborales, en las se-
des de Popayán, Santander de Quilichao, Puer-

to Tejada y El Bordo, que cuentan con licencia de fun-
cionamiento y cinco de ellos ostentan certificados en 
calidad. Igualmente, tiene alianzas estratégicas de-
sarrolladas por la continuidad educativa de los alum-
nos, así como la empleabilidad con cuota del Sena.

¿Cuáles son los programas?

• Técnico laboral por competencias 
   en soporte sistemas e informática 

• Técnico laboral por competencias 
   en auxiliar contable y financiero

• Técnico laboral por competencias 
   en auxiliar de producción industrial

• Técnico laboral por competencias 
   en electricidad industrial

• Técnico laboral por competencias 
   en auxiliar de Archivo y Registro

• Técnico laboral por competencias 
   en auxiliar administrativo 

• Técnico laboral por competencias en 
   auxiliar de Educación para la primera infancia

Cinco programas técnicos 
l a b o r a l e s  o s t e n t a n 
certif icados en calidad

De esos programas, los cinco certificados en cali-
dad, son: 

• Soporte sistemas e informática 
• Auxiliar contable y financiero 
• Auxiliar de producción industrial 
• Auxiliar de Archivo y Registro 
• Auxiliar administrativo. 

Los programas técnicos ofrecen un beneficio bajo 
la resolución del SENA, que permite a los estudian-
tes optar por un contrato de aprendizaje o lo que se 
conoce como cuota SENA, validándose este último 
como un proceso de pasantía. Durante seis meses 
de duración del contrato, los beneficiarios reciben un 
pago equivalente al 75% del salario mínimo. Este es 
uno de los principales beneficios disponibles en la 
actualidad.

Los convenios

El Centro de Capacitación cuenta con la cadena 
formativa a través de tres convenios, lo cual garan-
tiza que los estudiantes continúen con su proce-
so de formación, el primero con Unicomfacauca, 
mediante el cual los egresados de los programas 
técnicos acceden a pregrados de la universidad, 
por medio de un proceso de validación. 

Graduandos del Centro de Servicios de Capacitación.
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Capacitación 

Con el Colegio de Puerto Tejada, hay un acuer-
do interno, que consiste en que los estudiantes 
pueden optar por las modalidades de formación 
técnica laboral en producción industrial o siste-
mas; quiere decir, que cuando se gradúan del 
bachillerato, obtienen una doble titulación. Otro 
de los acuerdos o convenios, es con el Cole-
gio Cíclico, Centro Educativo Empresarial de 
Comfacauca, cuyos egresados acceden a pro-
gramas técnicos y el Centro de Capacitación 
les homologa algunos 
resultados de aprendi-
zaje. De esa forma se 
cumple con la cadena 
formativa.

Seguimiento a 
egresados 

Con el objetivo de eva-
luar la inserción laboral 
de los egresados de los 
programas técnicos, el 
Centro de Capacitación 
de Comfacauca realiza 
un seguimiento siste-
mático. 

¿La misma Caja 
los puede 
emplear?

De acuerdo con la jefe de Educación y Capacita-
ción de Comfacauca, Betty Benavides,

varios egresados se han vinculado a la Caja. Lizeth 
Chilito, quien se desempeña como auxiliar adminis-
trativa en el Centro de Capacitación, al concluir el 
programa técnico laboral por competencias en Con-
table y Financiero, ingresó a Unicomfacauca a cur-
sar Contaduría Pública y está próxima a graduarse 
del posgrado en Costos. Otro caso similar es el de 
Ani Sofía Mera, que estudió en el Colegio Semes-

tralizado, luego en Unicomfacauca y actualmente es 
funcionaria de la oficina de Talento Humano.

Así mismo, a los estudiantes próximos a graduar-
se, se les solicita registrar la hoja de vida en la Ofi-
cina de Empleo de Comfacauca para postularse a 
vacantes empresariales

Programa nuevo

El programa técnico 
laboral en Auxiliar Ad-
ministrativo ha tenido 
éxito. Pensando en el 
estudiante, se le dio 
un enfoque práctico e 
integral, con una dura-
ción de 1200 horas en 
el proceso de forma-
ción. Para su diseño se 
tuvieron en cuenta las 
necesidades del mer-
cado. 

Dado que el programa 
incluye resultados de 
aprendizaje en compo-
nentes como contabili-
dad, archivo, sistemas, 
atención al cliente, 

mercadeo, calidad y emprendimiento, las com-
petencias de los egresados son integrales, lo 
que les permite acceder con facilidad al merca-
do laboral.

En el norte del Cauca se ofrece el programa téc-
nico en Producción Industrial, acorde con el de-
sarrollo de esa zona, en articulación con el Co-
legio de Puerto Tejada. Es un gana- gana para 
el estudiante, porque los alumnos se gradúan 
como bachilleres, pero, al mismo tiempo, egre-
san como técnicos laborales por competencias 
en producción industrial y en Sistemas. 

Con el objetivo de evaluar la inserción laboral de los 
egresados, Capacitación realiza un seguimiento sistemático.
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Empresarial

Institución impulsora del 
desarrollo social y económico 
d e l  d e p a r t a m e n t o

Cámara de 
Comercio del 
Cauca, 100
años de Historia 

Visión Comfacauca

Desde ese lejano 1924 la Cáma-
ra de Comercio del Cauca, que 
en principio fue de Popayán, 

ha sido pilar del desarrollo socioe-
conómico del departamento, como 
se constata a lo largo de las páginas 
del libro, con el que conmemora un 
siglo de historia y ejecutorias.  

Una de las razones para su creación 
a principios de los años 20 del 
siglo XX, era que influyera 
como institución en la agi-
lización de las obras del 
ferrocarril, que uniría 
a Cali con Popayán y 
otras localidades, 
para facilitar el 
transporte de 
pasajeros y 

de carga, además de contribuir al desarrollo del 
comercio y de la economía en general.

Resulta paradójico, que cien años después esta 
misma entidad abogó para revivir el proyecto de 
construcción de la doble calzada Popayán-San-
tander de Quilichao, que reducirá los tiempos de 
viaje, mejorará la seguridad vial y, desde luego, 
así como ayer, permitir el desarrollo no solo del 
Cauca, sino del suroccidente colombiano, pues-
to que se trata de la vía internacional Panameri-
cana.     
 
Además de cumplir por delegación legal algu-
nas funciones públicas, como es el registro mer-
cantil, la Cámara de Comercio del Cauca viene 

trabajando en proyectos de trascenden-
cia para el desarrollo de sectores pro-

ductivos. Acerca de esas iniciativas, 
Visión Comfacauca dialogó con la 
presidenta ejecutiva, economista 
Ana Fernanda Muñoz Otoya.  

V.C. ¿Cuáles son los
 proyectos que está 

impulsando la Cámara 
de Comercio?

A.F.M.O. Estamos contribuyen-
do a que el café se con-

vierta en un renglón de 
exportación impor-
tante para el depar-
tamento; es así que 
está llegando a más 

de 80 países, no 
en volumen, sino 

en calidad con 
pago adicional. 
Encontrar el 
café caucano en 
supermercados 
de Corea del Sur 

o en la sala VIP 
del Corte Inglés, 

en Madrid; que en 

Ana Fernanda 
Muñoz Otoya, 
presidenta ejecutiva 
de la Cámara de 
Comercio del Cauca, 
con el libro que 
conmemora un siglo de 
historia y ejecutorias de la 
institución. 
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Empresarial

Alemania el café sea de Argelia, es increíble. El 
Cauca ha sido productor, pero no lo exportaba 
directamente, el negocio estaba montado para 
que se sembrara y cosechara el grano, luego 
se vendiera al eje Cafetero y a Antioquía, regio-
nes que lo exportaban, toda la cadena de valor 
se quedaba en otros departamentos. Habernos 
volcado a potenciar el café y exportarlo directa-
mente, ha sido un logro espectacular, entre otras 
cosas, porque este cultivo está presente en mu-
nicipios con complejidades de orden público y 
se ha logrado que los productores tengan otras 
opciones.

V.C. Igual que el clúster de café, 
¿la Cámara impulsa el del cacao?

A.F.M.O. Sí, estamos en la misma línea de tra-
bajo con el cacao; los municipios que no tienen 
café, porque son muy calientes, cultivan cacao. 
Estamos enfocados en recuperar este producto 
que hace un siglo, el de Puerto Tejada, se cotiza-
ba en la Bolsa de Valores de Nueva York. 

V.C. En cuanto al campo 
tecnológico, ¿qué iniciativas 
está apoyando la entidad?

A.F.M.O. El Cauca es el primer departamento 
que exporta productos con alto desarrollo tecno-
lógico. En este momento la Cámara de Comercio 
y Unicomfacauca están estructurando el clúster 
de industrias 4.0 que tiene mecatrónica y el pro-
totipado. 

V.C. La Cámara viene trabajando 
en turismo en Guapi, ¿cómo está 
funcionando? 

A.F.M.O. Lo que para Guapi ha representado el 
turismo comunitario, es una maravilla. Hace más 
de cinco años entró a Guapi el programa Territo-
rio de Oportunidades, de Usaid, que le propor-
cionó a la comunidad lo que deseaba, pero luego 
de un año, se dio cuenta de que la gente no res-
pondía al proyecto, tampoco había puesto la con-
trapartida, entonces le pidió a la Cámara que lo 

asumiera. Nuestro director de Turismo vivió cin-
co meses en Guapi, ayudándole a la comunidad 
a crear un proyecto a partir de lo que observó en 
su cultura y la orientó para que la cotidianidad la 
convirtiera en atractivo turístico. Ese trabajo le 
demandó a la Cámara varios años. En este mo-
mento hay más registros nacionales de turismo 
en Guapi, que en Inzá. El año pasado este turis-
mo comunitario fue el mejor de Colombia. En los 
primeros seis meses de 2024 llegaron, además 
de colombianos, más de 100 turistas extranjeros 
a Guapi. La forma de desplazar la violencia es 
generando desarrollo, a eso le está apuntando 
la Cámara de Comercio, máxime ahora con los 
vuelos de Satena a la Costa Pacífica, por gestión 
de nuestra entidad.

V.C. ¿Cómo apoya la Cámara 
al comerciante pequeño?

A.F.M.O. La entidad se concentra en temas 
de desarrollo, sin olvidar su razón de ser, que 
es el pequeño comerciante. Para mí, uno de los 
aspectos valiosos, es que la Cámara de Comer-
cio del Cauca sea un referente a nivel nacional. 
Cuando llegamos a eventos, como la Asamblea 
de Confecámaras, la voz de nuestra entidad es 
escuchada, incluso nos solicitan consejo en mu-
chos aspectos, porque hemos implementado es-
trategias dentro de la Cámara para ayudar a co-
merciantes que han sido víctimas de terrorismo, 
de emergencias invernales, modelo que lo están 
replicando en cámaras como la del Huila. 

V.C. ¿Cuándo se implementó 
esa estrategia?

A.F.M.O. Este modelo empezó con el denomi-
nado estallido social, cuando vandalizaron los 
locales del centro comercial La Estación en Po-
payán. Visitamos a sus propietarios luego de las 
arremetidas, escuchamos sus quejas, su rabia 
y frustración. Sacamos una línea de apoyo para 
los comerciantes formales. Hicimos lo mismo 
con los damnificados de la ola invernal del mu-
nicipio de Rosas y otros casos en Santander de 
Quilichao. Cuando ocurre un ataque terrorista, 
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como sucedió en Padilla, contactamos al alcalde, 
quien nos reporta qué establecimientos formales 
fueron afectados para ayudarlos. 

V.C. ¿Qué convenio tiene la 
Cámara con el Banco Agrario?

A.F.M.O. Establecimos una línea de tasa subsi-
diada con el Banco Agrario, porque uno de los 
mayores problemas que tiene el empresario es el 
“gota-gota” que lo asfixia. La Cámara puso recur-
sos para subsidiar ocho puntos. Una persona pue-
de pedir entre un millón y 15 millones de pesos, a 
una tasa del 13 o 14 % efectivo anual. Ese dinero 
lo puede invertir en manejar inventario, mejorar su 
capacidad productiva, etc. Con este modelo nues-
tra Cámara es pionera, lo replicaron las cámaras 
de comercio de Buenaventura y de Palmira.

V.C. ¿Cómo le va a la Cámara en la 
o r g a n i z a c i ó n  d e  e v e n t o s  y 
promoción de empresas en certá-
menes nacionales?

A.F.M.O. En el 2023 en Popayán Fashion Week, 
que organiza la Cámara, se vendieron 5.000 dóla-
res, en el 2024 las ventas fueron de 165 mil dólares, 
un gran crecimiento. En esta versión tuvimos como 

aliadas a la Gobernación y la Alcaldía, a cada una le 
vendimos una pasarela, trajimos diseñadores de El 
Tambo, de Santander de Quilichao; se beneficiaron 
la seda de El Tambo y de Piendamó. Este evento 
está creciendo. En febrero pasado asistimos a Ana-
to en Bogotá, con stand del Cauca. A propósito de 
Anato, estamos preparando la Feria para el 2025 en 
Popayán con la Gobernación. 
En noviembre estuvimos en Chocoshow, la feria más 
importante de cacao y chocolate de Colombia, fue 
el segundo año como departamento. Presentamos 
la marca de cacao “Orígenes Cauca”. Asistieron la 
Asociación de Mujeres Amazónicas “Agrotransfor-
madoras de Piamonte” y 15 empresarios cacaote-
ros. El resultado fue muy positivo para aumentar la 
competitividad de este producto.

V.C. Abrir mercados para el cacao, 
¿qué tan difícil es?

A.F.M.O. No es tan fácil, pero tenemos buena 
calidad, con la ventaja de que Cacao Hunters nos 
abrió el camino. Cuando se necesita posicionar un 
sector, se requiere que alguien haya dado la lucha, 
que esté comercializando y muestre que el cacao 
funciona. 

La Cámara impulsa el clúster de cacao 
en el Cauca.
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Unicomfacauca, 
actor fundamental 
en el desarrollo 
n o r t e c a u c a n o
Ingeniería Agroambiental, 
programa único en el país

Visión Comfacauca

En la celebración del aniversario 269 de vida 
política y administrativa de Santander de 
Quilichao, la Alcaldía de ese municipio re-

conoció con la Orden Civil “Cruz del Samán”, a 
Unicomfacauca, como actor fundamental en la 
transformación de la región a través de la educa-
ción de alta calidad. 

La distinción fue recibida en nombre de la insti-
tución por la Mg. Martha Silena Santamaría Mo-
rales, directora de Unicomfacauca en el norte del 
departamento, con quien la revista Visión Com-
facauca dialogó sobre la labor que ha venido eje-
cutando esta Corporación Universitaria.

V.C. Todas las instituciones tienen 
una histor ia,  ¿cuál  es la de 
Unicomfacauca, específicamente 
en el norte del departamento?

M.S.S.M. A raíz de la promulgación de la Ley 
Páez para recuperar la zona afectada por el te-
rremoto y posterior avalancha del río Páez, se 
comenzaron a instalar empresas en el norte 
del Cauca. Con gran visión la Dirección Admi-
nistrativa de la Caja, en cabeza de Juan Cristó-
bal Velasco Cajiao, a partir de las necesidades 
empresariales, creó el Instituto Tecnológico de 
Comfacauca (ITC), con carreras tecnológicas 
dirigidas a la industria, al comercio y los servi-
cios de la región. La institución fue creciendo y 

hoy es la Corporación Universitaria Comfacau-
ca, Unicomfacauca, con programas de pregra-
do y posgrado con certificación institucional de 
alta calidad. 

V.C. ¿Se cambió la vocación de la 
región?

M.S.S.M. Por cultura y herencia la región había 
sido agrícola y ganadera, luego se hizo un pro-
ceso interesante de industrialización. Unicomfa-
cauca en el norte nació de la mano del sector 
industrial, formando y capacitando al personal 
de las empresas. Hemos crecido como institu-
ción, porque las situaciones han cambiado, han 
mejorado y cada vez las necesidades del mundo 
empresarial son mayores, por eso nuestras tec-
nologías se recogieron en Ingeniería Industrial, y 
hoy también tenemos Ingeniería de Sistemas con 
certificación de alta calidad. Los sistemas son 
transversales a la salud, al comercio, a la edu-
cación, a la industria y a las finanzas. Adicional-
mente tenemos Ingeniería Agroambiental, Conta-
duría Pública y Administración de Empresas. 

V.C.  ¿Esa herencia agrícola, 
Unicomfacauca la está llevando 
a otro nivel?

M.S.S.M. De la Tecnología Agroambiental, con 
certificación de alta calidad, nació Ingeniería 

Ingeniería Agroambiental, única en Colombia, solo siete países 
en el mundo ofrecen este programa académico, entre ellos 

Colombia, en Unicomfacauca.



15
Edición #27 - Noviembre - Diciembre de 2024

Universidad

Agroambiental, única en Colombia, solo siete paí-
ses en el mundo ofrecen este programa académi-
co, entre ellos Colombia, en Unicomfacauca, que 
avanza con sexto semestre. Los alumnos que ve-
nían de la tecnología, están en prácticas con la pri-
mera cohorte de ingeniería con los homologantes. 

V.C. ¿Qué cruzada adelanta 
Unicomfacauca para atraer 
estudiantes?

M.S.S.M. “Vive la Experiencia Unicomfacauca”, 
es la invitación que hacemos a los alumnos del 
grado 11 de los colegios de la región. Les conta-
mos qué es la universidad, un poco de su histo-
ria, qué programas ofrece, de dónde viene, qué 
la hace fuerte. Visitan los laboratorios de quími-
ca, física, automatización, procesos industriales y 
logística, las salas de sistemas; ven el funciona-
miento de las impresoras 3D, la banda transporta-
dora, el punto NAF que es convenio con la DIAN. 

Igualmente, participa-
mos en ferias universi-
tarias que realizan tanto 
los municipios, como 
diferentes Instituciones 
Educativas. Para los afi-
liados a Comfacauca, 
contamos con las Comfa-
becas para beneficiarios 
de categorías A y B o pa-
reja permanente o hijos 
entre los 15 y 18 años. 
Este beneficio otorga el 
100% de cada semestre, 
previo cumplimiento de requisitos. También tene-
mos convenios con varias administraciones muni-
cipales de la región, que benefician a miembros 
de la comunidad, hasta con el 50% del valor del 
semestre.

Además de la academia, Unicomfacauca ofrece 
un gran ambiente universitario con deporte, re-
creación, cultura, acompañamiento psicosocial 
que incluye a los padres si se requiere. El propósi-
to de la universidad es educar de manera integral, 

para que los egresados impacten positivamente 
en sus municipios.

V.C. ¿Qué tan importante es la 
investigación en Unicomfacauca?

M.S.S.M. Uno de los pilares de Unicomfacauca 
es la investigación a través del Aprendizaje Basado 
en Proyectos (ABP). Desde el primer semestre al 
estudiante se le orienta para que, según su carre-
ra, identifique una necesidad en su entorno, y a lo 
largo de los semestres vaya elaborando un proyec-
to para que, al concluir los estudios, le pueda ser-
vir a su región. Tenemos grupos de investigación 
avalados por Colciencias, en las áreas contable, 
industrial, agroambiental y en sistemas. Todos los 
programas tienen semilleros de investigación.

V.C. ¿Cómo está el emprendimiento 
entre los egresados?

M.S.S.M. Hay un 
nodo en el norte con 
otras universidades 
y con la Cámara de 
Comercio del Cauca, 
hemos participado en 
varias convocatorias 
en las cuales nues-
tros estudiantes han 
ganado en Popayán, 
también en el Fondo 
Emprender. Algunos 
son microempresarios, 
como Rocío Salinas, 
egresada de agroam-

biental, quien cría gallinas ponedoras y los huevos 
son orgánicos, es un caso exitoso. Angie Villegas, 
estudiante de ingeniería industrial, montó en Caloto 
una microempresa para el cuidado del cabello afro. 
Alumnos de sistemas trabajan en su casa y ganan 
en dólares, gracias a la virtualidad. En las empresas 
del norte hay egresados de Unicomfacauca des-
empeñándose en distintas áreas. Me atrevo a de-
cir que, en el 80% de las factorías hay mínimo un 
egresado nuestro, en solo Santander de Quilichao 
tenemos más de 1700 egresados.

Ingeniería de Sistemas.
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V.C. ¿Cuál es la proyección 
social de Unicomfacauca?

M.S.S.M. La proyección social de Unicomfacau-
ca es netamente empresarial por provenir de la 
Caja de Compensación, nuestro relacionamiento 
con las empresas es permanente y maravilloso. 
Pertenezco a los comités de Talento Humano de 
la zona franca y de la ANDI, nos solicitan pasan-
tes, ese también es un plus interesante. El estu-
diante hace la práctica y de él depende salir con 
empleo. Así mismo, está el enfoque empresarial, 
muchos egresados con sus empresas creadas y 
legalizadas les prestan servicios a los parques 
industriales y zonas francas. Unicomfacauca es 
una universidad diferente, una institución pri-
vada con acreditación de alta calidad; nuestros 
estudiantes pertenecen a estratos vulnerables y 
son oriundos de los 13 municipios del norte del 
Cauca, en su mayoría campesinos, juiciosos, que 
vienen a estudiar con mucho sacrificio. Para evi-

tar la deserción estudiantil, tenemos el programa 
“Retención y Permanencia”, que hace parte del 
área de bienestar universitario. Si el problema es 
porque viven en sectores muy apartados y se les 
dificulta estar viajando, la universidad les ayuda 
a conseguir vivienda, también hace acompaña-
miento a través del Plan Padrino, que es una es-
trategia para acoger y rodear a los jóvenes que 
llegan de otros municipios.

V.C.  ¿Cómo contr ibuyen los 
estudiantes de fuera de Santander 
a la economía del municipio?

M.S.S.M. Con las universidades que hacen 
presencia en el municipio, empezamos a trabajar 
en el proyecto que visibiliza lo que la educación 
mueve en la economía local, a través de arrien-
dos, servicios públicos, comida, fotocopias, li-
bros, internet y esparcimiento los fines de sema-
na. El beneficio económico es integral.

Administración 
de Empresas.
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Gabriel Echeverry 
Pérez, gerente 

de Pádel Master 
Club en 
Popayán.

Empresa invitada

A través de convenio se busca 
masificar el novedoso juego

Pádel, para 
afiliados a Comfacauca

Visión Comfacauca

Una alternativa más de esparcimiento para 
los afiliados y sus familias, ofrece Comfa-
cauca por medio de un convenio interins-

titucional con la empresa Pádel Master Club en 
Popayán.

Se trata de un deporte nuevo, competitivo, fun-
cional, divertido y familiar, que fomenta la inte-
racción social con lo mejor del tenis y el squash, 
está causando furor en muchos países. En 
Colombia se volvió popular hace dos 
años, especialmente en Bogotá, Cali 
y Medellín. En diciembre de 2023 lo 
introdujo en Popayán el ingeniero 
civil y ambiental, Gabriel Echeve-
rry Pérez, quien quiso montar en su 
ciudad este emprendimiento.

Si bien muchas personas están prac-
ticando el pádel en Popayán y crece la 
afición de este deporte que nació en 
México, “estamos implementando es-
trategias para masificarlo, por eso con la 
Caja de Compensación Familiar del Cauca, 
firmamos un convenio para beneficiar con 
tarifas a los afiliados y sus familias”, indicó 
el empresario Echeverry Pérez.

Beneficios para afilia-
dos a Comfacauca

Para acceder a las canchas 
de Pádel Master Club, los 
afiliados a la Caja gozan de 

subsidio, para la categoría A, es del 40% y para 
la B del 38%. Basta mostrar la cédula para verifi-
car la afiliación y los beneficiarios. 

¿Cómo nació el Pádel 
en Popayán?

Cuenta Gabriel Echeverry Pérez, que cuando te-
nía 17 años se fue becado a estudiar al Florida 
Gulf Cost University, Florida, Estados Unidos, 
en donde un compañero, oriundo de Barcelona, 
España, que era tenista, le comentó sobre el pá-
del. Luego de graduado lo visitó y le pidió que le 
mostrara el pádel que practican en España, jue-
go que le comenzó a apasionar. Ahí, en la ciudad 
Condal, le surgió la idea de traerlo a Popayán, en 
donde construyó las primeras canchas que fun-
cionan hace 10 meses. 

Este nuevo deporte tiene la mayor tasa de creci-
miento en todo el mundo, las estadísticas a nivel 
mundial son muy importantes. Desde hace años 

se juega en Argentina y España, con una ex-
pansión a nivel mundial en la época 

de pospandemia. En Colombia se 
está sumando una nueva afición, 

impulsada por las redes socia-
les y los medios de comunica-
ción.

¿Qué es y cómo se 
juega el pádel?

En términos generales, aunque 
tiene similitudes con el tenis y el 

squash, existen diferencias. No se 
utiliza raqueta, sino una paleta 

especial, de ahí su nombre Pá-
del. Para quienes juegan tenis 

o squash, este deporte 
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les encantará, porque al usar una paleta y una 
bola que no rebota tanto como la de tenis, le da 
más dinamismo al juego. Con el golpe, la pelota 
no sale despedida, lo que permite que una per-
sona con menos experticia pueda jugar mejor y 
divertirse más. La pelota, parecida a la de tenis, 
es más desinflada, lo que permite controlar el 
golpe y darle más dirección, aseveró el gerente 
de Pádel Master Club.

¿Cómo fue la construcción 
de la infraestructura?

Fui paciente para traer este deporte a Popayán. 
Construir las canchas de pádel no fue fácil, pero 
al ser ingeniero civil, diseñé, compré los materia-
les e hice la obra, fue mucho trabajo, pero aho-
rré dinero. Quedé satisfecho con el resultado, la 
idea de integrar la cancha con la zona de cafe-
tería y una gran sala, permite que el tiempo de 
descanso y esparcimiento sean muy agradables. 

Esto lo he hecho porque quiero que la gente se 
enamore de este deporte, que conviertan a Pá-
del Master Club en su lugar preferido. Por eso 
vamos a construir más canchas e implementare-
mos otras actividades y deportes.

¿Dictan clases en 
Pádel Master Club?

Tenemos profesores para clases individuales, 
colectivas y particulares. Los afiliados Categoría 
A de Comfacauca, gozan de descuento. Hay dis-
ponibilidad de paletas y bolas, se debe usar ropa 
deportiva y tenis.

Como dirección ‘patoja’, para llegar a Pádel Mas-
ter Club, se toma la vía al centro recreativo Piso-
jé, antes de Isla Bonita, frente de la Urbanización 
Guayacanes del Río, se cruza a la derecha, a la 
subida a la vereda Pisojé y a 300 mts se encuen-
tran las canchas.

El pádel es un deporte nuevo, 
competitivo, funcional, divertido y 

familiar, que fomenta la interacción 
social.
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Caña Dulce: 
megaproyecto 
recreativo que 
impulsa el desarrollo 
en el norte del Cauca

Visión Comfacauca

A tan solo un kilómetro de Santander de Qui-
lichao, en un punto estratégico sobre la vía 
Panamericana, hacia la ciudad de Cali, se 

encuentra el Centro Recreativo Caña Dulce, un me-
gaproyecto recreativo y deportivo de Comfacauca 
que ha generado gran expectativa en el surocci-
dente colombiano. Este espacio, diseñado para 
ser un referente en recreación y deportes, marca el 
comienzo de un desarrollo integral que beneficiará 
a miles de personas en la región.

La visión de este proyecto nació en el año 2015, 
cuando la Dirección Administrativa de Comfacauca 
comenzó a planear la creación de un gran espacio 
recreativo y deportivo para el norte del departa-
mento. Tras años de planificación y búsqueda de 
terrenos, en el 2017 Comfacauca adquirió un pre-
dio de 61 hectáreas a un precio muy favorable, lo 
que permitió el inicio de la construcción en el año 
2018. Caña Dulce fue tomando forma con la crea-
ción de una unidad básica recreativa, la restaura-
ción de piscinas, áreas verdes y la instalación de 
canchas deportivas.

El diseño del parque 
se destaca por su 
arquitectura bioclimática

Parque Acuático Caña Dulce

El Trapiche, salón restaurante
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El Parque Acuático, cuya inversión asciende a $42 
mil millones, ofrece una experiencia única en el 
suroccidente colombiano. Con 24 mil metros cua-
drados de área construida, los visitantes disfrutan 
de cuatro toboganes extremos, piscinas para niños 
y adultos, río lento y un lago recreativo; todo ro-
deado de hermosas zonas verdes. Además, cuenta 
con el salón multipropósito El Trapiche con capaci-
dad para mil personas, ideal para eventos empre-
sariales o corporativos y reuniones familiares.

Caña Dulce también se diseñó pensando en la sos-
tenibilidad y el medio ambiente. En el lugar se han 
preservado árboles nativos existentes, adicional a 
los más de seis mil nuevos ejemplares entre nati-
vos y frutales, que contribuye al entorno natural. El 
proyecto se ha integrado con la avifauna local y se 
ha convertido en un punto clave para el avistamien-
to de aves, en colaboración con la Asociación de 
Pajareros de Santander de Quilichao.

Este megaproyecto no solo busca ofrecer entre-
tenimiento, sino también fomentar el desarrollo 

económico local, con la generación de más de 41 
empleos directos y 80 empleos indirectos a través 
de proveedores y concesionarios. En los próximos 
años, se espera que el Parque continúe creciendo 
con la incorporación de nuevas atracciones y de-
sarrollos, en hotelería, educación y vivienda, con-
solidándose como un centro de referencia para la 
región.

El diseño del parque se destaca por su arqui-
tectura bioclimática, que permite el aprovecha-
miento del viento para mantener frescos los di-
ferentes espacios. Esta planificación, orientada 
a la sostenibilidad, busca crear un entorno agra-
dable para los visitantes mientras se minimiza el 
impacto ambiental. 

Con su apertura en noviembre de 2024, Caña Dul-
ce se convirtió en destino obligado para familias y 
turistas de la región, reafirmando el compromiso 
de Comfacauca con el bienestar y el desarrollo del 
norte del Cauca.

Río lento, piscina 
infantil
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Gastronomía

Visión Comfacauca

Ante el reconocimiento que recibió Popayán en el año 
2005 por parte de la Unesco como Ciudad Creativa de 
la Gastronomía, la Corporación Universitaria de Comfa-
cauca, Unicomfacauca, vio la necesidad y la pertinencia 
de diseñar un programa en este campo. Fue así, como 
en 2007 creó el programa de Tecnología en Gastrono-
mía, el cual cambió su denominación a Tecnología en 
Gestión Gastronómica tras la renovación del Registro 
Calificado en 2014.  En 
2018 este programa lo-
gró la acreditación en alta 
calidad por parte del Mi-
nisterio de Educación Na-
cional, convirtiéndose en 
el primer programa de su 
tipo en el país en obtener 
tal reconocimiento, y en 
2023 recibió la reacredita-
ción en Alta Calidad por 
un periodo de seis años.

Según Sandra Potosí, di-
rectora de Gastronomía, este proceso da cuenta de 
la calidad del programa, que ha permitido su recono-
cimiento a nivel local, nacional e internacional y lo ha 
llevado a tener el propósito de impulsar y destacar el 
potencial, a través del Concurso de Escuelas Gastronó-
micas, cuyo debut fue en 2019. Este espacio académi-
co tiene como objetivo fomentar la sana competencia 

entre instituciones, facilitar el intercambio de conoci-
mientos y experiencias, potenciar la comprensión na-
cional sobre la cultura culinaria, fortalecer los vínculos 
interinstitucionales y el potencial creativo, académico e 
investigativo.  

En el primer Concurso de Escuelas Gastronómicas, 
participaron instituciones a nivel nacional e internacio-
nal, incluyendo la Universidad de Guadalajara, México; 
Camahue, Argentina, y la Escuela de Hotelería y Turis-

mo, de la Paz, Bolivia. En 
representación de Colom-
bia asistieron el Colegio 
Mayor de Antioquia, Unia-
gustiniana, Unicomfacau-
ca y la Escuela Gastronó-
mica de Occidente, con 
sede en Cali, que se coro-
nó ganadora.

Debido a la pandemia el 
concurso se suspendió 
dos años y se reanudó en 
2022. En esta versión to-

maron parte la universidad Autónoma de Bucaraman-
ga, ganadora del concurso; Uniagustiniana de Bogotá; 
Colegio Mayor de Antioquia; Luis Amigó de Medellín; 
Escuela Gastronómica de Occidente y la anfitriona, Uni-
comfacauca. En 2023 se proclamó como ganadora la 
Universidad Tecnológica de Pereira. 

Programa de 
Gastronomía 
de Unicomfacauca, 
primero con acreditación 
d e  A l t a  C a l i d a d
Concurso de Escuelas 
Gastronómicas: espacio de 
v is ibi l idad y conocimiento Escuela Gastronómica de Occidente, ocupó el primer lugar en 

el Concurso de Escuelas Gastronómicas de Unicomfacauca.

Jurados del Concurso de Escuelas Gastronómicas de 
Unicomfacauca.
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En este certamen, que alcanzó su cuarta versión en 
2024, se desarrolló un segmento académico deno-
minado “Gastronomía, Soberanía Alimentaria y Buen 
Vivir”, en la cual los directores, profesores, grupos de 
investigación y semilleros de estudiantes compartieron 
experiencias académicas que enriquecen la formación 
en las prácticas culinarias, potencian la indagación de 
la cultura gastronómica, la transformación de los pro-
ductos locales, la fusión de sabores y la cocina de van-
guardia.

En 2024, el evento contó con la asistencia de la Universi-
dad Autónoma de Bucaramanga, Universidad Tecnoló-
gica de Pereira, Uniagustiniana, Escuela Gastronómica 
de Occidente y Unicomfacauca; estas dos últimas ocu-
paron el primero y segundo lugar, respectivamente, con 
los platos “Inspiración Valluna” y “Manjar de mi tierra”, 
con los cuales los futuros profesionales de la gastrono-
mía conmemoraron la cocina tradicional y rescataron 
productos de identidad regional. 

Proyección académica

Gastronomía de Unicomfacauca es un programa 
acreditado en Alta Calidad, que busca estar a la 
vanguardia sin olvidar la cocina tradicional, reto im-
portante para fortalecer los saberes de la culinaria 
ancestral, incorporando elementos que la hacen evo-
lucionar. “Con los estudiantes incorporamos otros 
elementos para darles un plus a los platos, también 
nos interesa acercarnos a la gastronomía sostenible 
y sustentable para aprovechar los residuos que se 

generan en las concinas como las cáscaras, las mer-
mas, los productos sobre madurados, entre otros”, 
afirmó Sandra Potosí.

Esta perspectiva ha contribuido a que los estudiantes 
adquieran conciencia sobre el potencial de su ejerci-
cio profesional, innoven en sus prácticas y desarro-
llen procesos de emprendimientos sustentables.  El 
programa también se vincula activamente al contex-
to regional desde la investigación de carácter social 
que valora todas las experiencias de gastronomía de 
la ciudad, involucrando cocineros tradicionales. 

El programa de Gastronomía cuenta con más de 300 
egresados que se encuentran ubicados en departa-
mentos como Huila, Putumayo, Caquetá, Nariño, Valle 
del Cauca y Cauca. Estos profesionales desarrollan 
prácticas culinarias que enriquecen la gastronomía re-
gional y promueven el uso de los productos locales. 
Gracias a su potencial investigativo y académico, son 
capaces de generar propuestas gastronómicas nuevas 
e innovadoras. 

La directora destacó el reconocimiento que tienen los 
egresados del programa, especialmente en el fortale-
cimiento de la gastronomía caucana. Son participantes 
activos en eventos como el Congreso Gastronómico de 
Popayán y han creado diversos emprendimientos que 
permiten, incluso a los mismos estudiantes del progra-
ma, realizar sus prácticas empresariales y vincularse 
laboralmente. 

Participantes en el Concurso Escuelas Gastronómicas 2024.
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